

La vie par l'Esprit Galates 5,13-6,10

Dans mes dernières prédications j'ai beaucoup parlé de la communauté, du fait que vivre dans l'Église était quelque chose qui nous engageait et que nous ne devions pas simplement vivre l'Église comme des consommateurs mais que vous-mêmes, les membres de l'Église, c'est aussi à vous de construire l'Église, en respectant la direction des anciens et des diacres. C'est ce verset qui m'a beaucoup marqué : « Ainsi, lorsque chaque partie fonctionne comme elle doit, le corps entier grandit et se construit [lui-même] par l'amour et dans l'amour » (Ep 4,16). Nous avons aussi parlé de ce à quoi devait ressembler notre vie communautaire. Spécialement, lorsque la Bible parle de la paix, il ne s'agit pas simplement de vivre en absence de conflits mais bien de rechercher ce qui est le mieux pour les autres, et cela va parfois mener à des confrontations. Maintenant, la question qui se pose à nous est de savoir où nous nous plaçons par rapport à tout ça. Je vous propose donc de regarder comment évaluer notre vie personnelle, familiale, ainsi que notre vie d'Église.

Lecture de Galates 5,13-6,10

Prière

I. La chair ou l'Esprit ?

Explication : Dans ce passage que nous venons de lire, Paul nous pose cette question importante : par quoi nous laissons-nous diriger ? Est-ce que c'est par nos penchants naturels ou bien est-ce que c'est par le Saint-Esprit ? Nos penchants naturels sont mauvais si bien que Paul affirme que « l'être humain que nous sommes a des désirs contraires à ceux de l'Esprit, et l'Esprit a des désirs contraires à ceux de l'être humain : *ils sont complètement opposés l'un à l'autre*, de sorte que vous ne pouvez pas faire ce que vous voudriez. » (Ga 5,17). C'est très fort comme affirmation et ça implique qu'à chaque fois que l'on voudra avancer dans la vie chrétienne, que ce soit seul, en famille ou en Église, il va forcément il y avoir des combats et une lutte contre nos propres désirs. En bref, si nous n'avons pas de combats dans notre vie chrétienne et que tout est paisible et pépère c'est que nous ne luttons pas contre nos propres désirs et que nous ne suivons pas la direction de l'Esprit pour nous. Dieu peut nous conduire à faire de grandes choses mais seulement si on suit ce qu'il nous demande et que nous luttons contre nos propres désirs, nos propres envies. Parce que notre tendance naturelle est justement de vivre dans la débauche, l'impureté, de faire des actions honteuses que nous n'avons pas envie de dévoiler, l'idolâtrie, la magie et les pratiques occultes,

mais aussi l'hostilité, les querelles, les jalousies, les colères, les rivalités, les discordes, les divisions, l'envie, les beuveries, les orgies, et bien des choses comme cela. Si nous voyons cela dans nos vies, dans nos familles et dans notre Église c'est le signe que nous ne vivons pas assez par l'Esprit mais que nous avons tendance à vivre selon nos propres désirs. Un de nos problèmes c'est que nous pensons que nous sommes essentiellement bons et que nous avons besoins d'un petit plus pour être à la hauteur.

Illustration : J'ai à la maison une belle fleur dont ma mère m'a demandé de prendre bien soin. Il se trouve, qu'avec tout mes voyages j'a malencontreusement oublié de l'arroser. Mon premier réflexe ça a été de lui donner beaucoup plus d'eau que je lui en donnait d'habitude en me disant que même si toutes les fleurs sont fanées, elle pourra aller mieux. Je peux vous dire que ça ne marche pas bien. Je pensais que le problème pour cette fleur était un petit problème alors que pour qu'elle aille mieux, il faut beaucoup plus que simplement l'arroser beaucoup plus qu'avant.

Application : Dans notre vie chrétienne, nous avons trop souvent tendance à vivre de cette manière : on recherche un petit plus à notre vie pour être en accord avec Dieu alors que la Bible nous enseigne que nous sommes complètement dans le péché. Paul lui-même disait « moi qui veux faire le bien, je suis seulement capable de faire le mal ! » (Rm 7,21) et juste avant il disait que le bien qu'il voulait faire il ne le fait pas et le mal qu'il ne veut pas faire, il le fait. Nous avons besoin d'un changement radical dans nos vies personnelles, nos familles et notre Église pour que l'on puisse réellement vivre par l'Esprit. Un petit plus ne suffit pas pour nous faire abandonner notre désir naturel et marcher par l'Esprit-Saint. Il nous faut un combat puissant, une lutte, un effort conscient pour avancer vers Dieu. C'est comme si l'on devait se convertir à chaque pas de la vie chrétienne parce que la conversion c'est le fait de marcher dans une direction (le péché) pour aller dans une autre (la vie éternelle). Ce n'est pas pour rien que la Bible dit si souvent que nous avons besoin d'un changement de coeur, qu'il faut que Dieu nous enlève notre coeur de pierre pour nous mettre un coeur de chair. La vie chrétienne, ce n'est pas quelque chose de banal, c'est comme si l'on vivait une opération à coeur ouvert tous les jours, à chaque instant !

II. La vie n'est possible qu'en Christ

Explication : Si l'on prend réellement conscience d'à quel point nos désirs sont mauvais, nous pouvons facilement être déprimés et baisser les bras. Paul ne veut pas que ce soit le cas et déclare que « Ceux qui appartiennent à Jésus-Christ ont fait mourir sur la croix leur faiblesse humaine avec ses passions égoïstes et ses mauvais penchants. » (Ga 5,24). Dieu a vu notre faiblesse et a vu que nos coeurs de pierre devaient être changés et transformés. Il a donc envoyé son Fils Jésus-Christ

pour mourir sur la croix et nous libérer de l'emprise du péché ! En vivant une vie sacrificielle, Jésus nous libère de nos penchants égoïstes !

Application : Mais cette libération ne doit pas être un prétexte pour faire n'importe quoi. Au contraire, la liberté reçue gratuitement doit être notre raison de faire ce qui est juste. Par la résurrection de Jésus-Christ, par son Esprit, nous pouvons vivre en nouveauté de vie, si bien que Paul dit : « L'Esprit a donné la vie ; laissons-le donc aussi diriger notre conduite. » (Ga 5,25).

III. La vie par l'Esprit

Explication : Une fois que l'on a compris ça, il nous faut donc aller et marcher dans la bonne direction. C'est tout le sens de la vie de l'Esprit : de se laisser diriger par le Saint-Esprit et de lui abandonner les rênes, la direction de notre vie. Si l'on fait réellement cela, le fruit de l'Esprit va apparaître de plus en plus dans nos vies et dans notre Église. En opposition aux désirs de la chair qui conduisent aux querelles, aux divisions, à la débauche et aux excès de table, l'Esprit va nous transformer pour que nous grandissions en amour, en joie, en paix, en patience, en bienveillance, en fidélité, en douceur, et en maîtrise de soi. Alors, lorsque l'on regarde ce fruit, si vous êtes comme moi, vous vous dites : alors en fidélité je suis pas trop mal, en maîtrise de soi aussi mais je dois surtout travailler la joie. Ou bien peut-être que vous pensez que vous avez grandi en amour mais pas en fidélité, en bienveillance mais pas dans la joie. Mais ce qui est frappant dans ce passage c'est que Paul nous dit que ce n'est pas possible, justement parce qu'il n'y a qu'un fruit de l'Esprit. Lorsque l'Esprit agit et que nous le laissons réellement diriger nos vies il travaille dans tous les domaines à la fois¹. Alors pourquoi ? Parce qu' imaginez simplement qu'il y ait une personne qui grandisse en compassion/amour mais pas en fidélité. Il sera capable de souffrir avec les autres mais pas d'avoir le courage de leur dire ce qu'ils ont besoin d'entendre. Ou inversement, imaginez quelqu'un qui est fidèle et qui est capable de reprendre les autres, mais qu'il ne le fait pas avec amour, ce n'est pas l'Esprit qui travaille, ce sont nos propres désirs. C'est un vrai défi n'est-ce pas ?

Illustration : Une chose peut nous rassurer c'est que le fruit de l'Esprit est justement un fruit. Il commence tout petit, parfois sa présence n'est même pas visible et puis sa croissance est quasi invisible à l'oeil nu. Nous sommes obligés de regarder à la croissance sur le long terme. Lorsque l'on a des enfants, on ne voit pas qu'ils grandissent et ce n'est que lorsqu'on y pense vraiment et que l'on pense au passé qu'on prend vraiment conscience de la croissance qu'il y a eu. Dans la

1 Cf Tim Keller : <https://youtu.be/U8UXFt2dBlk?t=634>.

croissance spirituelle c'est la même chose. On commence petit et lentement mais la croissance est réellement présente lorsque l'on regarde en arrière.

Application : La question qui se pose à nous est donc la suivante : lorsque nous revoyons des personnes que nous n'avons pas côtoyés sur plusieurs années ou mois, est-ce qu'ils nous trouvent transformés, est-ce qu'ils prennent conscience que nous avons grandi en amour, en joie, en paix en patience, en bienveillance, en bonté, en fidélité, en douceur et en maîtrise de soi ? Est-ce qu'ils remarquent un réel changement spirituel ? Est-ce que si un de nos anciens pasteurs revenait à Berre il pourrait voir la différence et la nouvelle maturité que nous avons ou pas ? Est-ce que, ici à l'Église de Berre, un de nos anciens pasteurs pourrait nous écrire ce que Paul a écrit aux Thessaloniens : « votre foi fait de grands progrès et l'amour que vous avez tous, les uns pour les autres augmente constamment. C'est pourquoi nous parlons de vous avec fierté dans les Églises de Dieu, parce que vous tenez bon dans la foi, malgré toutes les persécutions et les détresses que vous subissez. » (2 Th 1,3-4) ? Si ce n'est pas le cas, c'est que nous ne marchons pas assez par l'Esprit mais que nous suivons trop les désirs de notre chair et que nous voulons mettre un sparadrap sur une jambe amputée. Par contre, si c'est le cas c'est que nous vivons par l'Esprit et que nous avançons même si ce n'est presque pas perceptible. Puisse-nous continuellement apprendre à vivre par l'Esprit et continuer à grandir constamment en Jésus-Christ sachant que la liberté qu'il nous a donné gratuitement nous motive à avancer et à aller de l'avant.

Prière

Seigneur attire JEM 1036

Prière d'intercession + NP

Bénédiction et envoi

Chant : Allez-vous en sur les places AEC